

Boletín de Medio Ambiente

Número especial sobre el 13º Congreso

Confederal de ELA

- 1. La necesidad del cambio de modelo.***
- 2. La importancia del área de medio ambiente en el plano confederal.***
- 3. Aportaciones y enmiendas realizadas a los puntos de la ponencia referentes al medio ambiente.***
- 4. Las futuras líneas de trabajo del área de medio ambiente.***
- 5. Vídeo recomendado***

El 23 y 24 de enero celebramos el 13º Congreso Confederado de ELA en el Palacio de Congresos Euskalduna de Bilbao. Allí nos reunimos 736 delegados y delegadas y otros 300 personas invitadas para debatir lo hecho estos últimos cuatro años y lo que haremos los siguientes cuatro años. En lo referente al medio ambiente, se han recogido varias reflexiones en diferentes puntos de la ponencia. Las enmiendas realizadas en temas de medio ambiente han sido numerosas y esto a ayudado a completar la ponencia, y para darnos cuenta que la concienciación ambiental en el sindicato va a más.

El boletín de este mes es un monográfico para difundir lo que se ha reflexionado y acordado en el congreso referente al medio ambiente. También se han especificado las líneas de trabajo de los próximos cuatro años y las hemos recogido en este boletín.

1. La necesidad del cambio de modelo

La primera reflexión sobre el medio ambiente se debe hacer en el análisis de la crisis actual que padecemos. Esta crisis además de ser económica, social y democrática, también es una crisis ecológica y esto se debe tener en cuenta al buscar la

salida a esta situación. Necesitamos otro modelo de producción, distribución y consumo, ya que el actual nos lleva al precipicio.

El actual modelo económico solo tiene en cuenta lo que se puede convertir en dinero. Así, partes fundamentales de nuestra vida quedan fuera del ámbito de la economía, ya que no se les da valor económico. Pero las personas dependemos de estos dos factores: por un lado, la naturaleza, y por otro, el tiempo que nos dedican otras personas (es decir, el trabajo doméstico de cuidados, que sobre todo lo realizan las mujeres). Pero tanto la naturaleza como el tiempo, son limitados.

El sistema actúa dando la espalda a los límites materiales de la naturaleza, en demasiadas ocasiones sin límite alguno. Por otro lado se hace caso omiso a las tareas del hogar (lo que se denomina “reproducción social”) y cuando se convierte en trabajo remunerado, suele ser en malas condiciones.

El modelo actual de producción, distribución y consumo va totalmente en contra de la naturaleza y las personas. Necesitaríamos tres planetas para sostener este sistema en Hego Euskal Herria y en el resto del mundo; algunos elementos ya se

están agotando (el petróleo o el agua dulce, por ejemplo), y la tecnología no es capaz de solucionar este problema. En conclusión, esta vía, la del crecimiento, no puede continuar por mucho tiempo. Cuando llegue el decrecimiento de la esfera material de la economía, porque llegará, debería darse con justicia y equilibrio social y ambiental. No todas las actividades económicas son beneficiosas para la sociedad, ni mucho menos. En los próximos años debemos profundizar y abordar un reto que cada vez es más urgente: construir una economía diferente, en la que la producción esté relacionada con el mantenimiento de la vida, y no con su destrucción.

Reivindicamos la necesidad de cambiar de raíz el modelo de producción, distribución y consumo, para primar el mantenimiento de la vida. En la declaración del Centenario de ELA, aprobada en julio de 2011, renovamos nuestros compromisos de clase y abertzale, y, a su vez, reclamábamos la necesidad de que en nuestra agenda tuviesen un espacio mayor las cuestiones que tienen que ver con el medio ambiente. Asimismo, el modelo feminista es una referencia fundamental a la hora de construir esta alternativa que tenga como centro la

sostenibilidad de la vida. Trabajar esta dimensión exige también combatir la deslegitimación ideológica de los servicios públicos, además de su progresiva erosión y las múltiples formas de privatización que están sufriendo. Asimismo, en cuanto organización inserta en el mundo productivo, debemos hacer un especial trabajo de concienciación en el mundo del trabajo, apostando por cambios efectivos y procesos de transición hacia modelos productivamente más respetuosos con el medio ambiente y el mantenimiento de la vida. Estas transiciones deben contemplar y garantizar también, lógicamente, el futuro de los trabajadores actuales de los sectores y empresas afectados.

La perspectiva que queremos incorporar no es novedosa, no es una invención nuestra. Es una reflexión de los movimientos sociales (sindicales, ecologistas, feministas, etc.), que compartimos un diagnóstico sobre la situación y un objetivo común: mejorar las condiciones de vida de la gente, y hacerlo de forma armoniosa con la naturaleza y las personas para que pueda ser sostenible.

2. La importancia del área de medio ambiente en el plano confederal

ELA entiende que desde las áreas y servicios confederales debemos reforzar la organización, hay es donde reside la importancia de las diferentes áreas en el trabajo diario del sindicato.

Como se ha expuesto previamente, el actual modelo económico es insostenible, y esto nos interpela como organización, máxime si tenemos en cuenta que somos un sindicato, que intervenimos en las empresas. Los intereses de los trabajadores y trabajadoras y los de las empresas no son coincidentes, tampoco en relación al medio ambiente. Desde el área de medio ambiente tenemos que impulsar la sensibilización interna en esta materia, para que seamos capaces de llevarla a nuestra agenda reivindicativa en los centros de trabajo. Para ello tenemos que profundizar, en colaboración con las federaciones y comarcas, la formación interna en estas materias.

Por otro lado, la defensa de un modelo social alternativo ha llevado a ELA a implicarse en los últimos años en luchas como la oposición al TAV, al Puerto de Pasaia, a la incineración, o por el cierre de Garoña o

el Fracking. Asimismo, hemos defendido un modelo energético basado en las energías renovables; la reducción, reutilización y reciclaje de los residuos; un modelo de transporte sostenible; la soberanía alimentaria; un modelo de distribución y consumo más responsable, o la lucha contra el cambio climático. La puesta en marcha del grupo de consumo de ELA es una muestra de ello. Vamos a seguir profundizando en estas problemáticas sociales, en colaboración con otras organizaciones sociales.

Del mismo modo, desde el área de medio ambiente se ha trabajado en la profundización de las alianzas sociales, tanto en el plano local como en el internacional. Nuestra participación en las cumbres de Copenhague, Cancún, o en la Cumbre de los Pueblos (coincidiendo con Río+20) nos ha permitido conocer otras experiencias interesantes. También nos ha dado la oportunidad de darnos a conocer y establecer relaciones con otras organizaciones, muy valiosas estas en nuestro trabajo diario.

3. Aportaciones y enmiendas realizadas a los puntos de la ponencia referentes al medio ambiente

Los resultados del trabajo de concienciación que hemos realizado se han visto reflejados en el congreso. Las aportaciones y las enmiendas realizadas a la ponencia en estos aportados han sido más que en los congresos anteriores, y han seguido la senda de las líneas de trabajo de ELA estos cuatro últimos años. Las aportaciones y enmiendas realizadas por los y las delegadas del congreso han ayudado a mejorar la ponencia.

Una de las líneas más importantes en las aportaciones ha sido un tema que ELA ha trabajado intensamente durante meses, el decrecimiento: “Cuando llegue el decrecimiento el sistema capitalista va a tratar, también en ese contexto, de mantener un crecimiento económico ficticio y especulativo. Es por ello que los y las trabajadoras debemos promover que dicho decrecimiento material vaya acompañado de un decrecimiento económico responsable, de manera que ambos procesos se basen en la justicia y el equilibrio social y ambiental”. Otra de las aportaciones en línea con el discurso del decrecimiento ha sido el referente al reparto del trabajo y a las 35 horas: “Jornada. Es un elemento central, y lo va a ser más tanto desde el punto de vista

salarial como de creación de empleo. A mayor jornada de trabajo mayores niveles de desempleo. La reducción de jornada, junto con los aumentos salariales, son la única alternativa que podemos ofrecer a los miles de desempleados de Hego Euskal Herria. Debemos en este sentido retomar el debate de las 35 horas”.

En la línea de la soberanía alimentaria, y relacionándolo con el decrecimiento, también ha habido enmienda: “No todas las actividades económicas son socialmente beneficiosas, ni mucho menos. En los próximos años debemos profundizar y abordar un reto que cada vez es más urgente: construir una economía diferente, en la que la producción esté relacionada con el mantenimiento de la vida, y no con su destrucción. Por ello debemos concienciar y fomentar el consumo de productos cultivados o producidos en Euskal Herria, así además de reactivar la economía local, contribuiremos a un modelo más sostenible, frente a los productos que llegan desde cientos y miles de kilómetros”.

También se ha aprobado una enmienda que une la negociación colectiva con el medio ambiente: “Se debe llevar a los centros de trabajo reivindicaciones

medioambientales”. Cada vez somos más conscientes de la importancia que tiene el medio ambiente.

Por último, y haciendo referencia a la enmienda que hemos presentado desde el área de medio ambiente del sindicato, debemos aclarar que mientras hemos escrito y debatido la ponencia, el área ha estado trabajando en una nueva línea de trabajo, y para que sea un referente para los próximos años, nos ha parecido indispensable su inclusión en la ponencia: “Como salida a esta crisis climática, ecológica, social, económica, y a fin de cuentas sistémica, debemos impulsar una reconversión social y ecológica real de la economía: será indispensable cambiar el modelo energético y de transporte, se tendrán que transformar los sectores que generan más gases de efecto invernadero y grandes cantidades de residuos, deberán impulsarse los sectores sostenibles para generar empleo, y se tendrá que relocalizar la economía. Será más necesario que nunca cambiar el modelo de producción, distribución y consumo, se tendrá que hacer con justicia social, no hay otra manera de salir de esta crisis”.

La ponencia y todas estas enmiendas aprobadas marcarán las líneas de trabajo

para los próximos cuatro años.

4. Las futuras líneas de trabajo del área de medio ambiente

Las líneas de trabajo para los siguientes cuatro años, por una parte, serán la continuación de lo que hemos venido haciendo. Hasta ahora hemos dado una gran importancia a la formación, y esto seguirá siendo así. La línea de formación se puede dividir en dos partes, por un lado la que se viene haciendo en las federaciones de industria, y por otro, la formación que todos y todas recibimos en el sindicato. La formación ligada a la industria está sobre todo centrada en dar la importancia que tiene al medio ambiente en las empresas: la legislación ambiental mínima a cumplir por las empresas, la autorización ambiental integrada, la importancia del medio ambiente en el mantenimiento del empleo,... Por otro lado, la formación que se imparte a todos los cuadros del sindicato puede estar relacionada con diferentes temas: soberanía alimentaria, decrecimiento, grandes infraestructuras (TAV, puerto de Pasaia,...), gestión de residuos,... Algunos de estos temas los tratamos en general y otros se tratan en comarcas concretas en las que se

da una problemática específica. Esta línea de trabajo es estratégica y en adelante se le dará más impulso.

Además, será imprescindible seguir trabajando con otros movimientos sociales para conseguir una mayor correlación de fuerzas y luchar por un modelo social más justo. Siguiendo esta línea, damos gran importancia a las alianzas internacionales y seguiremos trabajando en ello. Conocer nuevas experiencias en otros países nos permite conocer nuevas alternativas y después plantearlas aquí en Euskal Herria.

Planteado como una nueva línea de trabajo, haremos hincapié en la reconversión ecológica y social de la economía. Estos últimos meses hemos estado trabajando las ideas del decrecimiento, y queriendo ir más allá, queremos tomar la delantera al cambio para que el decrecimiento suceda de una manera ordenada y justa. Por ello realizaremos un análisis para conocer lo que pasará en un futuro cercano en sectores económicos concretos: qué sectores

decaerán, cuáles resurgirán, cuántos empleos desaparecerán y cuántos se crearán en dichos sectores, cuál es el papel que debe jugar el sector público en esta transición,... Sin duda este será uno de los retos más importantes que tendremos en los siguientes años en el área de medio ambiente y en el sindicato en general, y nos prepararemos para tomar la delantera al cambio y que éste sea más justo.

5. Vídeo recomendado

Para hacer frente a los retos del futuro debemos mirar lo que hemos hecho en el pasado, y en este vídeo podemos ver lo que hemos hecho hasta ahora y por ello lo que nos deparará el futuro, mejor dicho, lo que ya estamos sufriendo. Es un vídeo de solo 3 minutos, ejemplo claro de lo que nos está pasando. Haz click [aquí](#) para ver el vídeo.